

FL

**NOTAS PARA LA INTERVENCION DEL PRESIDENTE DE LA
REPÚBLICA, DON RICARDO LAGOS ESCOBAR,
EN EL DESAYUNO CORFO CON EMPRESARIOS**

Hotel Sheraton, 11 de mayo de 2004

LOS LOGROS QUE NOS PERMITIERON ARRIBAR A ESTOS DESAFIOS

Hace sólo unas semanas celebramos el aniversario número 65 de CORFO.

Hace 65 años, en 1939, Chile enfrentaba condiciones muy distintas a las de hoy. En ese entonces la misión de CORFO fue impulsar la actividad productiva nacional, echando las bases para la necesaria industrialización del país.

Así tenemos los ejemplos de la Empresa Nacional del Petróleo (ENAP), la Empresa Nacional de Electricidad (ENDESA), la Industria Azucarera Nacional (IANSA), entre otras.

Hoy, 6 décadas después, CORFO ha demostrado tener la capacidad de recrearse adaptándose a las necesidades, oportunidades y desafíos que enfrenta el país.

Es este proceso de recreación y modernización de CORFO el que hoy nos convoca.

Un proceso de modernización que está dando respuestas concretas a los desafíos que hoy enfrenta el desarrollo económico chileno.

LAS OPORTUNIDADES QUE SE NOS ABREN

El mundo está entrando en una nueva fase de expansión económica.

Luego de varios años de turbulencias económicas, estamos evidenciando claros signos de reactivación que esperamos se consoliden y fortalezcan.

Esto ya lo demuestran las cifras de crecimiento del primer trimestre

El riesgo-país que nos asignan los mercados internacionales de capital y financiamiento es el más bajo desde que se tienen registros y nos sitúa en una posición expectante en el marco de las economías emergentes del mundo.

Producto de esto, nuestro país cuenta hoy con una red de acuerdos comerciales muy variada y muy importante que todos conocemos.

Pero, ¿cómo la CORFO del siglo XXI se posiciona frente a estas oportunidades y desafíos, tal como lo hizo en su momento frente a la industrialización del país?

APOYANDO EL ESFUERZO INNOVADOR

Recientemente estuve en Singapur y Nueva Zelanda. Antes viajé a Finlandia, Suecia, Corea y otros países de avanzado desarrollo, alto nivel de ingreso y de bienestar.

Las lecciones que se puede sacar de este conjunto de experiencias apuntan a varios factores, de los cuales quiero resaltar los siguientes:

- (i) La innovación fue vista como un proceso amplio, generador de cambios y oportunidades para quienes lo llevaran adelante.

Nueva Zelanda ya no sólo vende pinos, sino también semillas de estos árboles que están patentadas.

(ii) En estos países, el sector privado ha tenido la capacidad y la habilidad de apreciar, oportunamente, el valor asociado a la inversión en tecnología e innovación.

(iii) La defensa de la propiedad intelectual.

CORFO está haciendo un esfuerzo por promover una cultura del patentamiento, tanto en los centros de investigación como en las empresas. Solo así se recupera lo que se ha estado invirtiendo en investigación e innovación tecnológica.

(IV) Por último, el esfuerzo mancomunado entre empresas, gobiernos, centros tecnológicos y universidades (consorcios tecnológicos- empresariales).

En Chile existen las primeras experiencias de asociatividad tecnológica, apoyadas por programas CORFO en el ámbito de las vacunas, sobre bases genéticas, para los salmones.

El contar en CORFO con una función de prospectiva tecnológica institucionalizada nos permitirá tener visiones compartidas para avanzar en programas de trabajo con un esfuerzo conjunto entre el sector público y privado.

① Desde esa perspectiva, las nuevas iniciativas que emprende CORFO en alianzas con Conicyt y el FIA del Ministerio de Agricultura tienen la más alta relevancia y prioridad.

② Sin embargo, también tenemos que ser capaces de dar soporte y albergue a nuestros emprendedores.

Es necesario estimular el desarrollo de capacidades de emprendimiento desde la base.

Es lo que hace CORFO con las incubadoras de negocios, muchas de ellas en universidades, y el "capital semilla", para proyectos comerciales en fase de despegue.

Sin embargo, se requiere un esfuerzo adicional.

Por eso estamos proponiendo fortalecer el capital de riesgo, por la vía de que CORFO realice aportes directos de capital, no en la forma de préstamos como lo ha venido efectuando hasta ahora, con regulaciones adecuadas que garanticen un equilibrio adecuado entre los altos riesgos involucrados y las posibilidades de éxito de los proyectos.

recomiendo

Esto requiere un ajuste normativo, pero estamos seguros que el país estará en condiciones de alcanzar los acuerdos ya que constituye una respuesta a la demanda que insistentemente plantea el mundo emprendedor.

APUESTA POR LA CALIDAD

Competir en los mercados mundiales requiere producir bienes y servicios cuya calidad sea reconocida y aceptada en el mundo.

Para complementar la oferta de estándares certificables y hacer frente a este desafío, CORFO, en conjunto con el Ministerio de Economía, el Instituto Nacional de Normalización (INN) y ChileCalidad, han desarrollado la “Norma de Gestión Integral Pyme”, que refleja el tipo de empresas que queremos tener.

En los últimos 3 años se triplicó el número de empresas certificadas con normas internacionalmente reconocidas, buena parte de ellas utilizando incentivos de CORFO.

En suma, el esfuerzo de fusión, perfeccionamiento y fortalecimiento de los instrumentos de Asistencia Técnica que hoy nos anuncia CORFO y la disponibilidad de una norma más accesible para la Pyme nos permitirá multiplicar los logros en este campo.

Se trata, sin duda, de un aporte que cambiará el estatus de nuestras Pymes, de sus empresarios y de su numeroso contingente de trabajadores.

ATRAYENDO INVERSIONES AL PAIS Y A LAS REGIONES

Una economía que crece es aquella que, además, incorpora a nuevos actores.

Nos encontramos inmersos en un cambio absoluto respecto del modo en que los países se abastecen de servicios.

Y Chile ha demostrado ventajosas condiciones para ser localización de estas nuevas prestaciones.

Así lo avala el último informe de la consultora A.T. Kearney, que nos ubica entre las 10 principales plataformas del mundo para brindar servicios internacionales y la mejor en idioma español.

La estabilidad económica y social que hemos conseguido, la infraestructura de telecomunicaciones, la calificación de nuestros recursos humanos, son aspectos fundamentales.

Estos atributos se ha propuesto aprovechar el programa “Chile, País Plataforma”, impulsado por CORFO y el Comité de Inversiones Extranjeras, que ha atraído un conjunto de empresas que prestan servicios desde nuestro país.

Es el caso, por ejemplo, de Citigroup, que produce desde Chile software para sus subsidiarias en los distintos países.

Esta nueva realidad brinda múltiples oportunidades para los chilenos.

Así lo entendieron más de 25 mil chilenos que este verano postularon al registro de CORFO de personas con dominio del inglés, para ofrecer esta base de datos a las firmas internacionales interesadas en instalarse en nuestro país.

Hay mucho por hacer en este campo, pero también hemos avanzado mucho.

LA ALIANZA ESTRATÉGICA PÚBLICO-PRIVADA

Confiamos en que nuestras empresas asumirán el desafío.

En la medida que ellas desarrollen nuevos productos, optimicen procesos, penetren nuevos mercados y trabajen asociativamente, nuestro país crecerá, nuestra economía se diversificará, nuestra estabilidad económica se consolidará y con ello se generarán mayores ingresos y bienestar.

Todos somos conscientes que la competencia en los mercados mundiales es cada vez más exigente.

Ese es el natural resultado del éxito: pasar a las ligas mayores demanda nuevas habilidades y nuevas fuentes de competitividad.

El éxito de países como Nueva Zelanda, Irlanda o Finlandia se explica, en gran medida, por la existencia de esfuerzos país que articulan la iniciativa pública y privada para sortear las dificultades propias de la innovación y el emprendimiento.

Y en este contexto resulta crucial la presencia de entidades públicas que apoyen la definición de estrategias y prioridades en innovación tecnológica, fomento las mejores prácticas productivas y atracción de inversiones nuevas.

Es en esa dirección que CORFO ha transitado en la última década y es hacia allá que debe seguir caminando.

Consolidando sus fortalezas, perfeccionando sus programas y corrigiendo sus debilidades a partir de la experiencia propia e internacional, como lo demuestran las propuestas y compromisos recién planteados por el Vicepresidente Ejecutivo de CORFO.

Es esta CORFO la que nuevamente ofrece acompañar a las empresas chilenas en los desafíos del momento presente.

Por ello nos planteamos hoy, como lo señaló su Vicepresidente Ejecutivo, ¹fusionar sus Fondos Tecnológicos, ²incrementar los recursos destinados a la innovación y ³articular de manera más intensa el esfuerzo de apoyo a la innovación en las empresas y en su entorno directo con el esfuerzo, de otras entidades, como Conicyt, que apoyan la investigación y la innovación en los centros universitarios.

③ fusionar

Un nuevo Fondo fortalecido, INNOVA CHILE, constituido como un Comité CORFO con un Consejo que orientará estratégicamente la asignación de un masa creciente de recursos públicos, con un fuerte apalancamiento de recursos privados, como ha sido la experiencia exitosa del FONTEC y del FDI que ahora confluyen en su formación.

Este es el desafío, que escuchamos en la propuesta de CORFO: duplicar los recursos destinados al fomento productivo en las empresas de aquí al año 2006, complementando los instrumentos exitosos con aquellos nuevos instrumentos que hemos mencionado y que nos imponen los desafíos de hoy.

Plantearse desafíos como estos es pensar en el largo plazo, en el futuro de Chile.

Así estamos enfrentando los desafíos del Chile de hoy, y esperamos que nos acompañen activamente en ese camino.

Muchas gracias